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Митя на Новый год отправился в Калининград и был в восторге от Алексея. Всѐ 

время проводили у нового телевизора с видеомагнитофоном, подаренными Людмилой.  

А мы с Сашулей встречали Новый год вдвоѐм под штурм Грозного.  

Это же надо было такое учинить!  

И мы за Ельцина голосовали!  

У меня в дневнике погоды за 3-е декабря записано: "наши пленные из Грозного 

привет передают", по ТВ их показали. Следующая запись 11-го декабря: "наши 

отправились Чечню усмирять". 25 декабря - Сергей Алексеев в программе "Воскресенье": 

"Пир во время Чечни". Но всѐ это были ещѐ цветочки. Вот под Новый год и Рождество 

Христово подарочки праздничные на Грозный посыпались...  

И как мало протестов! Невзирая на все эти жуткие кадры по ТВ.  

6 января. Элла Панфилова: Совет Безопасности - коллективный маньяк. Сергей 

Ковалѐв: страной правят мерзавцы.  

Но и всѐ в общем-то. Да, "МН", "Известия", "Комсомолка" не молчат, но народ 

безмолвствует. Ну, ладно, Ельцин, Лобов, Егоров, Грачѐв, Степашин - у них и морды-то 

бандитские, что с них взять. А эти-то советники: Сатаров, Паин, Батурин, Шахрай - член 

Совета Безопасности и Президентского совета - позорники! Чего уж там про всяких 

Шумеек и Рыбкиных говорить.  

Одно слово - "перезастройтепель", см. Вощанова в КП от 22.02.95 г.  

А катались на лыжах мы с Сашулей прекрасно в январе, холодов не было, - 3-8° почти 

весь месяц, редко когда ниже -10° температура опускалась.  

10 января. 70 лет Николаю Степановичу исполнилось бы, а его уже больше года нет.  

12 января. С Кореньковым по телефону препирался по поводу их статьи, посланной в 

"Г. и А." со ссылкой на соросовский грант.  

Отчѐт для фонда Сороса я делал исключительно по нашим мурманским результатам, 

поскольку в Калининграде компьютер (тоже Pentium) только ещѐ купили, ни на мелкую, 

ни на переменную сетку они пока не перешли, а результатам на крупной сетке я просто не 

доверял. Мы сами убедились, насколько они могут отличаться от более точных, 

полученных на мелкой сетке. Но поскольку одну статью они всѐ-таки слепили и 

отправили в Г. и А. со ссылкой на грант, я попросил прислать мне экземпляр, чтобы, 

возможно, включить еѐ в отчѐт.  

То, что они сами не согласовали со мной эту работу, было бы не таким уж и грехом, 

не сошлись они на грант. Если это сделано по моему проекту, то с руководителем проекта 

согласовать бы следовало.  

А когда я прочѐл статью, то просто расстроился - халтура! Да ещѐ и с использованием 

результатов Миши Волкова (модель продольных токов токового клина суббури) безо 

всяких ссылок на него!  

Я заявил категорический протест Коренькову, и потребовал корректировки хотя бы в 

части ссылки на Волкова. Или убрать ссылку на грант, за результаты которого я несу 

моральную ответственность. Кореньков был очень недоволен, но исправления всѐ-таки 

внѐс. Хотя в целом статья осталась, на мой взгляд, содержащей недостоверные 

результаты.  

17 января. Землетрясение в Японии. А этих-то за что Бог наказывает?  



22 января. Митя приехал на каникулы.  

24 января. Играли с Митей в настольный теннис. Я ещѐ выигрываю пока, но уже не 

всегда.  

25 января. Отмечали Татьянин день дома втроѐм.  

28 января. Покупали Мите зимние ботинки и куртку.  

Письмо Ирины от 28.01.95 г.  

Здравствуйте, папочка, мама, Митя!  

Почему не звоните? Не заболела ли мама? Или очень занята? И писем нет от вас.  

Я с Новым годом поздравила всех родственников и своих девочек. Ответила только 

Оксанка из Сыктывкара. Прислала очень большое письмо со всеми новостями. Все 

остальные, похоже, меня забыли.  

Первая половина января порадовала снежком и морозцем. Потом прошло несколько 

циклонов с ураганами и дождями. Перепады температуры были от минус 6° до плюс 8° за 

полдня. Лѐд сначала хорошо встал, а сейчас его стало ломать, много каши ледовой. На 

днях опять оторвало несколько рыбаков на Куршском. Ваня в прошлые выходные ходил 

со Смертиным и Колей за корюшкой к Прибрежному. Но все вернулись пустыми. А 

накануне Коля поймал штук 20. Сегодня опять выход с Сергеем Борисовичем.  

Виктор Иванович опять уехал в Керчь. Своей жизнью доволен, Зинаида Ивановна 

собирается к нему через месяц. Сейчас мы редко кого-либо посещаем. Все январские 

праздники провели довольно-таки весело и насыщенно. Даже немного устали от такого 

количества выходных.  

Аня почти три недели лежала в областной кардиологии. Направили еѐ из женской 

консультации. Давление поднималось до 180\100, даже вставал вопрос о прерывании 

беременности. Особенно паниковала Анина мама, пытаясь вызвать еѐ в Москву, чтобы 

срочно оперироваться в НИИ. Сейчас все страхи отчасти позади. Выпустили еѐ на кое-

каких препаратах. Давление нормализовалось, но риск ещѐ велик.  

Сергей Борисович списался с Гданьским университетом. Предлагают работу, ректор 

его отпускает с сохранением должности и 0,25 ставки на кафедре.  

Алѐша в своѐм развитии делает успехи. Кругозор его расширяется, даже выучил 

несколько слов по-английски. Мы с Мишей садимся заниматься, и он бежит: "Давай 

английский читать!" Постоянно читаем книжки. Довольно уверенно собирает картинки - 

мозаики. Мише подарили два набора "Лего", так Алексей всѐ время их выпрашивает и 

тоже пытается что-то собирать.  

Из-за плохой погоды часто приходится оставаться дома. Тогда общаемся с Костей и 

его мамой. Миша в основном дружит с Андреем и новым Мишей, но Андрей мне 

импонирует больше.  

На 30.01 Лена (из Зеленоградска) меня пригласила на спектакль театра Романа 

Виктюка. А Наташа агитирует идти с ней на аэробику в ДК тарного комбината (там 

дѐшево). Вот, пожалуй, и всѐ. Надеюсь, что мама напишет письмо, как вы встретили 

Новый год, как Митя отдыхает.  

Папочка, я тебе за твоѐ письмо очень благодарна и за поддержку тоже. Мы все очень 

скучаем. Алѐша всѐ время повторяет, что будет лето, будем ездить на море с Митей, 

бабулей, Мишей, дедом, Майей и Геной.  

Целуем вас. Ирина, Ваня, дети.  



29 января. Минус 8-6°. Переменно, ветер З., слабый. Катались втроѐм по большому 

кругу, Митя доволен скольжением на пластике, на деревяхах не очень.  
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2 августа 1996 г. Мурманск 

3 февраля. Поездка на ректорской "Волге" с проректорами Штыковым и Ефремовым 

(который проспал утром, я его с постели поднял, а Штыков это время на морозе прыгал, 

нас ожидал) в Апатиты по поводу организации филиала МГАРФ там при КНЦ, в котором 

энтузиастами этого дела были геологи и Ляцкий.  

Академия охотно шла им навстречу в своѐм стремлении превратиться в технический 

университет, логично рассчитывая на интеллектуальный и материальный потенциал КНЦ. 

Но тут и конкуренция уже имелась: Петрозаводский университет тоже был не прочь здесь 

свой филиал открыть, и они этот процесс уже начали по специальности "Информатика" 

через Путилова - директора Института информатики КНЦ.  

Меня в эту поездку взяли вместо Успенского, который перешѐл из ПГИ в Академию 

на должность проректора по иностранным делам (международным связям), он и с 

Апатитами взялся всѐ организовать. Назначил встречу и неожиданно (впрочем, в своѐм 

стиле) куда-то смылся. Вот меня и позвали, как с КНЦ хорошо знакомого человека.  

Были у Калинникова и Митрофанова (директора Геологического института). 

Договорились дело раскручивать, а это процедура длинная и непростая, начиная с 

получения лицензий на открытие новых специальностей. Митрофанов одарил гостей 

геологическими сувенирами, и мне кусок агата достался.  

4 февраля (минус 8-6°, пасмурно, снег, ветер Ю.-З., слабый). Прошлись втроѐм по 

большому кругу. Вечером читал Довлатова вслух.  

5 февраля (минус 8-7°, ясно, Ю.-З., слабый). Пробежались с Митей по большому 

кругу за 1 час 25 минут. Вечером Митя улетел в Москву.  

9 февраля. Учѐный совет в Мурманске. В разном - вопрос о моѐм разряде. 

Рекомендовали ввести должность главного научного сотрудника и назначить на неѐ меня. 

Терещенко голосовал против, Леонтьев воздержался. Мальцев против Ляцкого голосовал 

как завлаба.  

Вопрос о моѐм разряде я сам попросил в начале заседания включить в повестку дня, 

поняв, что от Терещенко я этого не дождусь. Обсуждение этого вопроса удалось провести 

без эмоций, хотя они меня переполняли, конечно.  

Терещенко (который, кстати, в одном из предыдущих разговоров со мной уверял 

меня, что он не ставит вопрос на Совете потому, что большинство апатитских членов 

настроены против меня) приводил теперь единственный довод против - программу, мол, 

крупную Намгаладзе не ведѐт, на что никто никак не отреагировал, а рассудили очень 

просто: мы же его уже рекомендовали в главные, чего ещѐ надо? Подтвердить? Давайте, 

подтвердим ещѐ раз. И подтвердили.  

Приказ же Терещенко только через три недели издал после этого Совета. Год мне 

зарплату не доплачивал. Можно было бы и отсудить невыплаченное, но на это уже 

никакого здоровья и времени не хватило бы. Хрен с ним.  

Письмо Мити от 13.02.95 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Пришло время отправить первую весточку домой. В целом прошедшая неделя 



оказалась не очень богатой на события. Долетел и добрался до общежития я нормально. 

Как оказалось, занятия должны были начаться во вторник, поэтому в общежитии 

практически никого не было, за исключением пересдающих. В понедельник я сходил на 

факультет и в лабораторию, узнал расписание и сдал билеты. Расписание нашей группы 

(энзимологи - 408 группа) таково:  

Понедельник: 10.50-14.30 практикум по ВМС (химия высокомолекулярных 

соединений)  

Вторник: 10.50 лекция по химтехнологии, 12.40 социология, 14.30 практикум по 

химтехнологии 

Среда: 9.00-16.05 занятия на кафедре (спецпрактикум и лекции)  

Четверг: 10.50-12.25 лекция по химтехнологии, 14.30 специализация (лекция).  

В пятницу - занятия на военной кафедре. Расписание достаточно неплотное, и есть 

достаточно времени для работы в лаборатории. Там передо мной поставили задачу, 

выполнение которой займѐт, по крайней мере, ближайшие полгода. Я буду изучать 

эффекты действия низких доз нестероидных противовоспалительных препаратов на 

разных типах клеток, изучая спектр выбрасываемых ими метаболитов арахидоновой 

кислоты жидкостной хроматографией с помощью тритиевой метки.  

Эксперимент будет ставиться с "нуля", то есть прежде всего нужно сделать огромное 

количество организационной работы: собрать прибор, закупить все необходимые 

реактивы и т.д. Пока же я читаю литературу по данному вопросу, собираю методики. 

Кстати, наконец-то в нашу лабораторию пришѐл новый компьютер (486 SX, 33, 4, 512), и 

его подключили к институтской LAN, но пока без выхода на глобальную сеть. Хорошо бы 

теперь с этой сетью освоиться.  

Серьѐзных занятий на прошлой неделе не было. По хим. технологии у нас в семестре 

будет 7 теоретических семинаров и 2 практических задачи, затем экзамен и практика с 6 

июня по 15 июля. По ВМС необходимо сдать 7 тем (теория и практ. задача), получив за 

это 7 оценок, на основе которых можно получить "автомат" (или идти на экзамен, если это 

не устраивает). По специальности весь февраль - одни лекции (по биохимии и 

ферментативному катализу), а с марта начнѐтся практикум.  

Пока не получил ни денег за билеты, ни стипендии за январь. "Билетные" деньги 

обещают выдать завтра, а стипендию я получу, когда найду нашего бывшего старосту 

(наверное, в пятницу на военной кафедре). А пока денег - ни копейки, а валюту менять не 

хочется. Надеюсь, деньги за билеты всѐ же получу, а с ними (плюс стипендия) можно 

дожить до апреля.  

Я возобновил еженедельные покупки "Time" или "Newsweek" в киоске напротив 

"Детского мира". "Time" стоит 6000 рублей, а "Newsweek" - 3500. Как всегда, в них очень 

много интересного.  

Возобновились и футболы с профессорами. К сожалению, пятничный футбол 

приходится на наши занятия на военной кафедре, и поэтому он пропадает. Народу ходит 

много и баталии идут серьѐзные.  

Больше, пожалуй, никаких интересных событий не было. Погода стоит весьма тѐплая 

- около 0° (чуть ниже). Кстати, стельки я купил. Ботинки совсем не промокают, и я ими 

очень доволен.  

На этом своѐ письмо кончаю. Крепко вас целую.  

Ваш Митя.  

14 февраля. Пришли бумажки (диплом в том числе) из Нью-Йоркской Академии 

Наук, что я избран еѐ действительным членом.  

Меня туда Успенский рекомендовал. Чтобы в ряды этой конторы попасть, достаточно 

рекомендации любого еѐ члена и уплаты ежегодного членского взноса в 105$, за что 



получаешь диплом, журнал "Science" и газету "Focus" раз в два месяца и бесплатно один 

из томов "Анналов", издаваемых Академией, по выбору, а ещѐ пять можно купить по 

дешѐвке, по 15$, тогда как каждый стоит более ста. Преобладает в "Анналах" химия и 

биохимия, и я решил, что членство окупится, если Митю "Анналы" заинтересуют. Так оно 

и оказалось. Сашуля же считала, что это какое-то ненастоящее членство: купил за сто 

долларов (в год - надо добавить). Ну, уж какое есть.  

Среди членов этой Академии куча нобелевских лауреатов, между прочим, забыл 

сколько - несколько десятков.  

18 февраля (+2°, ветер Ю., слабый). Прошлись с Сашулей через большой спуск, 

скольжение хорошее. А поначалу бутылки таскали с собой - я на горбу в рюкзаке, 

намереваясь их сдать по дороге на горушке. Не вышло. Не принимали там нигде. 

Пришлось спуститься вниз и сдать их в магазине на Северном проезде, на выручку аж 

целых две печенюшки купили, и опять с лыжами вверх полезли.  

21-23 февраля. В Петербурге, Сестрорецке. Ездил отчѐт в фонд Сороса отвозить и 

деньги наши с Сашулей получить. Положил их в Инкомбанк.  

25 февраля Сашулиной маме 75 лет!  

Письмо Виктора Ивановича Карпова из Керчи от 21.02.95 г.  

Здравствуйте, Александр Андреевич! Александра Николаевна!  

Я приехал из Калининграда, и мне передали Ваше письмо. Большое спасибо. Я 

поздравляю Вас, хоть и поздно, с наступлением 1995 года. Пока хорошего он не принѐс и, 

надо думать, не принесѐт.  

Сегодня 21 февраля, через пару дней день Красной Армии. На Украине, и в Крыму 

тоже, будут его праздновать. День защитников Отечества. Здорово! Только где оно? 

Сегодня по какому-то радио передали: развал Союза был антиконституционным актом. 

Ну и что? Да ничего! Письмо шло раньше 3-4 дня, теперь 3-4 месяца. И все рады. Меньше 

информации. Да, ну их к чѐрту, всех демократов - коммунистов.  

Поговорим о погоде. Погода сегодня: солнце. Иногда хмарит, ветерок, утром +3°, 

сейчас +9° С. Зелень начинает покрывать землю, чистая, свежая, вот бы ковѐр такой. Но... 

не превзойдѐшь природу.  

В магазинах хлеб, сахар, подсолнечное масло, маргарин, сало, мясо, вермишель и 

даже сельдь. Всѐ своѐ, импортного нет почти что ничего. В квартирах тепло, есть газ и 

есть свет.  

24-го во Дворце культуры вечер отдыха лиц солидного возраста. Перед дворцом всѐ 

вымыто, убрано, как в квартире.  

Занятия идут, молодые люди смышлѐнные, ещѐ не научились спекулировать, поэтому 

у них есть время, и они учатся.  

Вы пишите: завидуете мне. Это не плохо. Но можно зависть убрать. Приезжайте 

сюда. Работу обеспечиваем на должности, равной в Мурманской мореходке; дело будет 

для обоих. Сначала поживѐте в ведомственной гостинице: 2 комнаты, туалет, душ, 

холодная, горячая вода и прихожая. Кухня на этаже. Рядом море. Приживѐтесь, обменяете 

северную квартиру. Да, Вас, наверное, удержат северные надбавки. Это крепкие цепи.  

Можно приехать в командировку и пожить у меня или в гостинице. Сами посмотрите. 

А в Крыму ещѐ есть и Крымская обсерватория. Всѐ.  

Завтра утром приедет Зина.  

До свидания. В. Карпов 

Я живу в Аршинцево - это район Керчи.  



Я хотел отправить это письмо с кем-нибудь, кто едет в Россию, но не удалось. 

Поэтому Зина отправит его из Калининграда. Сегодня 7 марта, завтра День женщин, 

солнце, плюс 20°. Привет от Зины и примите поздравления с Женским днѐм.  

 

Письмо Антонины Дмитриевны от 23.02.95 г.  

Дорогие мои дети, Шурочка и Саша, здравствуйте!  

Как вы поживаете? Надеюсь, что вы дождались уже тѐплого солнца. Как ваше 

здоровье? У меня вроде всѐ сейчас в норме. Ноги малость зажили. Давление 

поддерживаю. Сейчас проблема - продать участок. Договорились с магаданской семьѐй. И 

живут они рядом. Может, обратила внимание - на противоположной стороне от нас строят 

большой дом (магаданский).  

Жизнь вообще во Владимире, как и везде. Цены с каждым днѐм растут. Я пока 

обхожусь своей пенсией. На питание вполне хватает.  

Шурочка, я получила от тѐти Наташи письмо (правда, уже давненько, но вам никак не 

сообщу). Она пишет, что их семью постигло горе. 21 сентября похоронили дядю Гришу. 

Оба брата ушли из жизни. Соболезнуем им. На днях звонил Вова. У них всѐ в норме. 

Провели телефон 429-52-97. Помаленьку благоустраиваются, Антон учится хорошо.  

Шурочка, напиши о своей жизни. Ведь за три минуты ничего не скажешь. Но хорошо, 

что услышишь родной голос.  

Пока, мои дорогие. До свидания. Крепко вас целую. Всего вам доброго, хорошего, 

весеннего настроения, большой надежды. Ваша мама.  

Дорогая доченька Шурочка!  

Поздравляю тебя с праздником весны 8 Марта.  

Пусть будет радостным для тебя не только марта день восьмой, а каждый день и 

каждый час наполнен счастьем и весной. Крепкого здоровья, милая дочь, большого 

благополучия, терпения и надежды.  

Крепко целую, мама.  

Моё письмо Мите от 23.02.95 г.  

Здравствуй, дорогой сынуля!  

Твоѐ письмо от 13-го февраля получили 20-го, и в тот же вечер я укатил а Петербург, 

откуда сегодня вернулся и сразу сел писать тебе это письмо.  

У нас новости такие. Пишу согласно дневнику погоды. 9-го февраля на Учѐном 

Совете в Мурманске меня подтвердили в должности главного научного сотрудника, 

против голосовал один Терещенко. Приказа же он пока не издал. Выдумывает, наверное, 

за что бы ещѐ зацепиться. На этом же Совете избрали апатитских завлабов и Юра 

Мальцев голосовал против Ляцкого, обвинив его в научной недобросовестности.  

11-го февраля я катался на лыжах один - мама не пошла из-за мороза, утром было -

21°, но поскольку было абсолютно безветренно, мороз практически не чувствовался. На 

следующий день уже вдвоѐм прошлись по большому кругу при -11°, скольжение было 

неважное. А вот 18-го было около нуля и отличное скольжение, особенно для конькового 

хода.  

Сдуру я потащил с собой в рюкзаке наверх пустые бутылки, но там их не принимали, 

надо было выбросить, но я пожалел, и мы с мамой спустились с ними в наш магазин на 

Северном проезде и сдали аж на 750 рублей, на которые мне продали пакетик с четырьмя 

печенюшками. А оттуда мы опять попѐрлись с лыжами наверх, потом прошлись мимо 

Рогозера через большой спуск вдоль Ленинградки, и мама умаялась так, что на 

следующий день я опять ходил один.  

14-го пришли пакеты из Нью-Йоркской Академии Наук с дипломом, каталогом 



Анналов и всякими сертификатами, удостоверяющими мои права пользоваться арендой 

автомобиля со скидкой и отелем "Барбизон", в котором с учѐтом скидки номера стоят от 

90 до 200$ per night. Высылаю тебе ксерокопию оглавления Анналов, карандашом я 

отметил года выпуска. Один можно получить бесплатно и пять по 15$. Довольно много 

биохимии (биология вообще преобладает) и, может, ты найдѐшь что-либо интересное для 

себя. Выпиши заинтересовавшие тебя (если найдутся) номера, а я пришлю тебе копии их 

абстрактов, чтобы выбрать увереннее, и потом закажу, чтобы прислали, что тебе нужно.  

Ну, а в Петербург я ездил получать соросовские доллары за себя и маму и 

переоформлять свой договор с ИКБ, что и сделал вполне благополучно. Теперь у меня там 

лежит 3.250$ на год под 14%. Навестил, конечно, Бургвицев, переночевал у них, тебе, 

разумеется, от них сердечный привет. Живут они по-прежнему, готовят дачу к летнему 

сезону. Дядя Вова кряхтит, но ползает; тѐтя Тамара, как всегда, в боевой форме. Снега 

практически нигде уже нет даже в пригородах Питера.  

Сюда вернулся - температура около нуля, но пейзаж всѐ же зимний.  

Отчѐты по РФФИ и Соросу я уже сдал; к апатитскому семинару, вернее, к двум - один 

будет международный - подготовил пять докладов, мама у меня теперь везде соавтор.  

От тебя ждѐм подробностей всех твоих дел - учебных, бытовых, спортивных. 

Смотрел, как Синьоре "Милан" обижал? А Радченко "Барселону"? Прочѐл в СЭ, что 

Никифоров в "Балтику" вернулся, и ещѐ всяких варягов Корней набирает.  

На этом, сынуля, заканчиваю. Крепко тебя целуем. Ждѐм твоих писем с нетерпением. 

Папа, мама.  

Письмо Ирины от 24.02.95 г.  

Здравствуйте, мамочка и папочка!  

Письмо получили уже в среду, т.е. 22.02. Я тоже очень редко стала писать. И бабуле 

давно не писала, и Оксане до сих пор не ответила. Все вечера были заняты. Сшила себе 

ночную рубашку, Алѐше перешила две пары брюк, Ване начала летнюю рубашку, Мише 

из дедовых брюк чѐрные на выход (неплохо получилось). Ещѐ из твоего чѐрного плаща - 

Мише куртку-плащ с капюшоном. Сделала вставки - серые и зелѐные. Получилось 

неплохо. Вместо пуговиц на планке липучки. Осталось купить шнур для пояса. Сейчас 

носит в школу новую куртку. Купила очень дѐшево. Даже не за 30 тыс., как подобные в 

этом магазине стоили, а за 25 из-за отсутствия одной кнопки. Дома я еѐ нашла в кармане и 

сделала. Миша обновкой очень доволен. Зимние сапоги уже очень стоптал, надеюсь, 

скоро совсем потеплеет, и он перейдѐт на ботинки. За зиму он заметно укрупнился. Стали 

тесными брюки и куртка, в которой он осенью гулял.  

В школе у Миши дела идут неплохо. Чувствуются сдвиги в английском. За уроками 

теперь так долго, как раньше, не засиживается. Но вот на просьбы помочь мне по 

хозяйству всегда отвечает недовольным мычанием.  

Алѐша уже знает около 15 слов по-английски. Они с Костей теперь соревнуются, кто 

больше знает. И буквы друг другу показывают, и английские слова повторяют. Сегодня с 

ними обоими гуляла во дворе. Сложно, конечно. А дома они устраивают просто погром.  

Алѐша сам уже полностью собирает из 24 фрагментов и почти всѐ из 54. Это ему 

очень нравится. Ещѐ строит домики. Гулять стали теперь далеко. Доходили до городка и 

до танка. На коляске теперь только к Лебле ездим.  

В прошедшую субботу ходили все вместе (и с Андреем ещѐ) в художественный 

музей. Алексей с удовольствием бегал по залам, рассматривая зверюшек, оружие, 

всевозможные модели судов, кранов и т.д. Мы пробыли там около полутора часов. Дети 

уходить не хотели. На днях заходили к Кореньковым. Тѐтя Нина едет в Питер, у Алѐшки 

свадьба 4.03. Уже ждут сына. Аня сейчас чувствует себя неплохо, но мы уже почти две 

недели не виделись.  

От спектакля я не то, чтобы в восторге, но очень понравилось. Поставил молодой 



режиссѐр, он же и играл одну из двух ролей. Спектакль "Коллекционер" американского 

драматурга (забыла) пресса ругала. А мы с Леной остались довольны. Она едет в Питер на 

курсы, а я выхожу с 1.03 по вторникам и субботам на четырѐхчасовые приѐмы.  

На телевизор не нарадуемся. Миша сначала до одури смотрел видео. А сейчас 

охладел, и времени у экрана проводит меньше, чем раньше.  

Вот такие наши новости. Зинаида Ивановна уехала в Керчь. Дед чувствует себя 

нормально. Всѐ что-то дома плотничает. Целуем.  

Ирина, Ваня, дети.  

24.02.95 г. (пятница).  

Открытка Бирюковых от 25.02.95 г.  

Милая Сашенька, здравствуй!  

Поздравляем тебя с праздником Весны, женским днѐм.  

Здоровья, спокойной радостной жизни, любви и счастья тебе, Сашенька.  

На днях звонила Люба, приезжала в Москву оформлять документы, кажется, она и 

Жора едут в Бельгию. Говорила, что должна приехать к ним Мила. Сокрушалась, что 

давно не видела Сашу. А Митя приходил на прошлой неделе, очень милый, уверенный в 

себе мальчик (большая редкость по нынешним временам). Большой поклон Саше.  

Целуем, Майя, Гена.  

Письмо Мити от 25.02.95 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Пишу это письмо из Владимира. Сюда приехал в пятницу вечером на автобусе, билет 

на который стоит теперь 10.000. Поздравил бабулю, подарил ей шампунь. Выглядит 

бабуля нормально, нога более-менее зажила. Я же привѐз во Владимир кучу статей для 

разработки методики изучения метаболизма арахидоновой кислоты макрофагами мышей 

(культивирование клеток, экстракция и хроматография метаболитов).  

Работа трудная, поскольку экспериментальные условия описаны в общих чертах и 

очень разнятся друг с другом. Нужно найти наиболее эффективный и дешѐвый вариант, 

который можно было бы осуществить в условиях нашей лаборатории. Затем предстоит 

непосредственная организация процесса: закупка реактивов, сборка и отладка аппаратуры 

для хроматографии (у нас пока отдельные блоки хроматографа и их необходимо собрать в 

работающий прибор).  

Всѐ это нужно сделать в наикратчайшие сроки, что требует мобилизации сил для 

интенсивной работы. Пока это получается плохо, особенно в общежитии, где много 

различных отвлекающих факторов (компьютерные игры, видео, бридж). Настроиться на 

работу или учѐбу весьма трудно. Увы, пока не нахожу сильной мотивации для себя. Хотя, 

если метод удастся наладить, в перспективе он может служить основой для нескольких 

статей.  

На учѐбу также приходится тратить немало времени и сил. Начался практикум по 

специальности, включающий сдачу теоретического коллоквиума, собственно выполнение 

задачи и еѐ защиту. Некоторые преподаватели предъявляют очень высокие требования к 

знаниям студентов и превращают сдачу задачи в подобие экзамена (по времени, 

затрачиваемому студентами). Кроме специальности, время тратится на подготовку к 

практикуму по ВМС (со сдачей теоретической части и ЭВМ-контролем) и занятиям на 

военной кафедре (рисуем схемы действия взвода хим. разведки на карте).  

В футбол с профессорами играть можно только по вторникам, да и это под угрозой 

срыва, поскольку вторник - единственный день, когда можно с утра и до обеда работать в 

лаборатории. Я пытаюсь добиться разрешения появляться на военной кафедре к 10.30, 

хотя это и малоосуществимо. Профессора теперь начинают играть в 8.30, туда снова стал 



ходить мой преподаватель по физхимии - Владимир Фѐдорович Шевельков (ему около 

60). Вообще народу ходит человек 12-18, и игры получаются неплохие. А в прошлую 

субботу мы с Михеичем ходили играть в футбол в гандбольном зале с физиками и 

математиками. Играть там сейчас приятнее, но вообще-то не разрешается, так что нам 

повезло, что не выгнали.  

В "Спорт-Экспрессе" достаточно много пишут про "Балтику". Она проводила сбор в 

Сочи, проиграв "Дружбе" (Майкоп) 0:2, сыграв в ничью с "Ротором" 2:2 (Силин и 

Булатов, по-моему), "Локомотивом" (Москва) 0:0 и выиграв у СКБ (Самара) 3:2 (Силин - 

2, Шушляков) (может быть, была ещѐ ничья с "Колосом" (Краснодар) 0:0).  

Ткаченко (новый главный тренер) привѐл с собой из "Темпа" (Шепетовка) 

защитников Ролевича и Морсуна, из "Нефтяника" (Фергана) взяли Мамотова, из "Эрзу" - 

Зирченко. Кроме того, возможно появление ветерана камышинского "Текстильщика" 

Наталушко. Вернулись в команду Никифоров и Куцеро, из распавшегося "Веста" взяли 

Миколапа и Ткачука. Ушли Брюханов в "Зенит", Роткович, Гетиков, Осипов, Стаин.  

Основа "Балтики" (на играх в Сочи) примерна такова: Помазун, Малай, Ролевич, 

Перминов, Румянцев, Шушляков, Никифоров, Дементьев, Зинченко, Мамотов, Силин (с 

Мамотовым я не уверен). В марте "Балтика" поедет в Болгарию, а 1 апреля - первый матч 

(по-моему, со "Звездой" (Иркутск) дома).  

"Зенит" между тем громит всех в Израиле (включая и их чемпиона). Кроме игроков 

прошлогодней основы (Кулика, Варфоломеева, Зезина, Дмитриева (не Сергея)) сейчас в 

команде на первых ролях Быстров, Брошин, Нежелев из "Уралмаша" (правый край), 

нападающий Зубко из "Смены-Сатурн". "Зенит" серьѐзно настроен на выход в высшую 

лигу и составит наряду с "Ладой", "Динамо" (Ставрополь), "Соколом" серьѐзную 

конкуренцию "Балтике". 

Помимо учѐбы, работы и футбола всѐ остальное свободное время я играю в бридж, 

смотрю видеофильмы и играю в компьютерные игры. Фильмы смотрел не особо 

выдающиеся, хотя порой и весьма весѐлые. Компьютер в 401-й оснащѐн Sound-Blaster и 

все игры теперь идут со звуком, что гораздо интереснее.  

В понедельник ходил к Бирюковым, рассказывал про поездки в Калининград и 

Мурманск. У них всѐ в порядке, правда, Андрей уволился из жилуправления и 

устраивается на новую работу.  

Никак не могу получить деньги за билеты. Обещают выдать после 27-го, но насколько 

это затянется - пока неизвестно. Выдали январскую - 63 тыс. и февральскую стипендию 

(41 тыс. в феврале). Но эти деньги ухе кончились. Правда, должны дать стипендию мэра 

Москвы - 90 тысяч. Если обедать дома, то еженедельные расходы могут составлять 25-45 

тысяч. Но если обедать в столовой, то сумма вырастает до 45-70 тысяч. Пока я 

рассчитываю на то, что "билетных" денег хватит до начала апреля (середины, может 

быть). А там надо будет менять валюту. Дальше же заглядывать пока рановато.  

Уже почти две недели в Москве стоит "предвесенняя" погода. Температура - чуть 

больше нуля (иногда чуть ниже), и снег постепенно сходит. В целом его уже гораздо 

меньше, чем в тот же период в прошлом году. При таких темпах (что, впрочем, очень 

маловероятно) он может сойти уже недели через две-три.  

Ну вот, пожалуй, и всѐ на сегодня. Крепко вас целую.  

Ваш Митя.  

(продолжение следует)  
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